



**Gewerkschaft des Verkehrspersonals**  
**Syndicat du personnel des transports**  
**Sindacato del personale dei trasporti**

SEV Secrétariat central  
Steinerstrasse 35  
Case postale 1008  
3000 Berne 6

Téléphone+41 31 357 57 57  
info@sev-online.ch  
www.sev-online.ch

Valérie Solano  
Direct+41 22 731 60 11  
Mobile+41 79 333 32 43  
valerie.solano@sev-online.ch

## **Lancement Initiative « Argent BNS »**

C'est tout de même un comble : augmenter l'âge auquel on peut prendre sa retraite et toucher une rente plus basse ! c'est ce que l'on propose à ceux et celles qu'une vie de travail abîme et maltraite. Car le travail ça use, surtout si l'on travaille dehors, si l'on prend soin des autres, si on a des conditions de travail en horaire irrégulier.... Voilà ce que j'entends au contact des travailleuses et travailleurs: « Après une vie de travail, voilà comment on nous remercie, par une rente avec laquelle on ne peut pas vivre sans demander de l'aide ». Et j'en connais des gens qui trouvent que c'est indigne de demander de l'aide alors qu'ils se sont toujours débrouillés.

L'AVS, c'est l'assurance de ceux et celles qui triment sans mot dire, qui se lèvent avant les autres, qui travaillent la nuit, qui nettoient et qui soignent, qui ont commencé tôt et dont le corps porte les marques du travail, qui ne gagnent pas de quoi racheter des années au deuxième pilier, et encore moins de quoi faire un 3e pilier au cas où. Je pense à ce collègue d'origine kosovare arrivé en Suisse il y a 30 ans et qui doit aujourd'hui demander des aides pour pouvoir continuer d'offrir à son fils de 10 ans de quoi avoir un équipement de foot. Je pense à cette collègue qui a travaillé comme agente de train à temps partiel toute sa carrière. Je pense à ce collègue qui travaille sur les voies chez Cargo d'origine portugaise qui a si mal aux genoux et quitte CFF Cargo en me disant « je retourne au Portugal, ici, je deviendrai un pauvre après avoir bossé toute ma vie ».

Nous soutenons aussi nos membres retraités dans les syndicats, et nous voyons combien l'AVS est la part prépondérante de leur rente. Nous voyons combien les plus fragilisé-e-s, qui ont eu les travaux les plus pénibles, ont de plus en plus besoin de rentes complémentaires. Ce n'est pas supportable.

Moi j'ai grandi avec l'AVS comme l'assurance qui nous permet de vieillir dignement. Pour ceux et celles qui ont travaillé toute leur vie, honnêtement, l'AVS doit garantir de quoi payer son appartement, ses assurances et de quoi se nourrir, mais ce n'est plus le cas.

C'est une évidence, l'AVS doit donc être renforcée. L'USS a lancé l'initiative pour une 13e rente AVS pour permettre de répondre à cette exigence et comme nous sommes des gens sérieux et pragmatiques, nous avons analysé un financement par le biais d'une partie des bénéficiaires de la BNS. C'est pour cela que nous lançons cette initiative.

Nous pensons que chacune-chacun comprend parfaitement la nécessité de renforcer l'AVS en ne haussant pas l'âge auquel on prend sa retraite, la récolte rapide des signatures pour la 13e rente nous conforte dans l'idée que c'est un besoin et finalement, très réalistement et pragmatiquement, il faut financer cela au travers d'un mécanisme cohérent en utilisant les bénéfices de la Banque nationale.

Je sais que les collègues, ceux et celles pour qui l'AVS est la part prépondérante de leur rente à la retraite, comprennent et soutiennent cette initiative.

Valérie Solano, SEV